

UNIVERSIDAD DE SAN BUENAVENTURA CALI

DERECHO DE ACCESO A LA JUSTICIA:
ESTRATEGIAS DE LITIGIO INTERNACIONAL EN LOS
CASOS DE VIOLENCIA CONTRA LA MUJER



I CONGRESO REGIONAL INTERNACIONAL DE ABOGADAS

FEBRERO 26 MARZO 2 DE 2013

DIRIGIDO A PROFESIONALES
EN CIENCIAS SOCIALES, ABOGADOS Y ABOGADAS,
ESTUDIANTES, ACTIVISTAS, DEFENSORES
Y DEFENSORAS EN DERECHOS HUMANOS.



UNIVERSIDAD DE
SAN BUENAVENTURA
CALI



PRIMER CONGRESO REGIONAL E INTERNACIONAL DE ABOGADAS

: “DERECHO DE ACCESO A LA JUSTICIA: ESTRATEGIAS DE LITIGIO INTERNACIONAL EN CASOS DE VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES”,

convocado por la Federación Internacional de Abogadas-FIDA- y la Universidad de San Buenaventura Cali fue además de ponencias, casos emblemáticos y específicos un cuestionamiento sobre los criterios en el manejo de la justicia frente a las violencias contra las mujeres por parte de la sociedad y el Estado en cada uno de los 7 países participantes del Congreso.

Cronología:

El día miércoles 27 de febrero de 2013, en el Auditorio San Buenaventura, con la participación de: Abogadas-os, Estudiantes, Ponentes Internacionales, funcionarias-os de Personería de Cali, Comisarías de Familia, Defensoras-es de Derechos Humanos, Periodistas...se dio inicio al componente académico cuya presentación e instalación estuvo a cargo de personalidades como:

- Alba Liliana Silva: Decana de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de San Buenaventura.
- Ángela Cuevas de Dolmetchs: Ex presidenta de FIDA.
- Sheela Anish: Presidenta Mundial de FIDA.
- Fray Álvaro Cepeda V.: Rector de la Universidad de San Buenaventura Cali.
- Diana Bustamante Arango: Presidenta de FIDA Colombia.
- Germán Marín Zafra: Delegado del Gobernador del Valle del Cauca

Una bienvenida con llamamiento de paz, igualdad y equidad hizo el Rector de la San Buenaventura con hermanamiento ecológico. Denunciando que los gobiernos no han tomado las medidas de protección para mantener estos elementos.

De igual forma, el Fray Álvaro Cepeda destacó: *“FIDA y la San Buenaventura hablamos el mismo idioma sin distinciones de: género, religión, política, etc.”*

Por su parte, la Decana Alba Liliana Silva dijo que en este Congreso convergen historias de discriminación similares porque la violencia contra las mujeres es global. Y que ya es momento avance al sitio de los derechos de Género.

Sheela Anish; Presidenta de FIDA, como lo esperaba...habló de Gandhi abriendo el saludo diciendo que en distintos países, diferentes culturas existe el mismo pensamiento de una sociedad justa y libre para las mujeres que en el mundo no son tratadas como iguales en derechos. (Según la traducción).

Destacó el soporte de FIDA para la realización de este Congreso. Esta mujer contó una pequeña historia llena de espiritualidad donde la protagonista me pareció a mí fue la piedra de entrada. Y la tomé así porque amo las piedras.

El Delegado del Gobernador del Valle del Cauca: Germán Marín Zafra, instaló el Primer Congreso Regional e Internacional de Abogadas en Cali, denunciando la falta de políticas públicas especializadas en las necesidades de las mujeres, deficiencia en infraestructura para atención, falta de formación jurídica para las personas que atienden los casos. Dijo que *“se requiere un derecho a la justicia competente y la conciencia jurídica universal debe ser un baluarte de la convivencia para una sociedad más ética, justa e incluyente”*

El Director Jurídico de la Gobernación del Valle del Cauca es egresado de la Universidad de San Buenaventura; detalle que integró aún más esta instalación. Lo pude comprobar por los comentarios de estudiantes de esta Universidad participantes del Congreso.

Entre tanto, la Ex presidenta de FIDA: Ángela Cuevas de Dolmetchs, señaló que la inequidad de género y la discriminación son las raíces de la violencia contra las mujeres. Destacó que la Federación Internacional de Abogadas fue protagonista en el año 1.990 cuando se gestó la Ley de Cuotas en Colombia (participación política de las Mujeres). Seguidamente presentó a la Abogada Diana Bustamante Arango como nueva Presidenta de FIDA Colombia.

La parte protocolaria del Congreso la selló la Abogada Diana Bustamante Arango, quien destacó la alianza FIDA y U.S.B. Cali de cara a lo que exige la cotidianidad, teniendo el derecho como

una herramienta. Conminó a los estudiantes como futuros Jueces, Fiscales y Procuradores.

La Presidenta de FIDA Colombia en su saludo fue respetuosa de la diversidad cuando dijo: *“Gracias a la concepción de Dios que cada uno tenga”*.

Iniciando la tarde, la ponencia de la Abogada Leonor Quintero dio inicio a la programación temática.

En los Casos Colombia, Ximena Castillo, habló de medidas de protección y experiencias en su país que son similares en materia de violencias contra las mujeres, pero que en Colombia aún no son efectivas en materia de protección. Señaló que hay culturas difíciles de tratar en la modernización del mundo y que las diferencias sociales y culturales chocan a la hora de ejercer justicia.

Una frase para recordar: *“ en cualquier momento se puede activar, así que no hay un perfil del agresor”*.

Una de las ponencias de mis afectos y efectos en el tema de violencia contra las mujeres y la reivindicación de sus derechos, fue la de la Senadora Gloria Ramírez: integrante de la Comisión de Paz del Senado; quien nos acercó al Proyecto de Ley #049 de 2012, mejor llamado “Ley Rosa Elvira Cely” en homenaje para la ausencia de esta mujer que fue violada y asesinada en el Parque Nacional de Bogotá.

Ley *“por la cual se crea el tipo de feminicidio como delito autónomo y se dictan otras disposiciones”*.

Gloria Ramírez dijo que *“el Litigio es fundamental para el mundo aunque que a pesar de tantas leyes sigue con mucha fuerza y continuidad la violencia contra las mujeres”*.

Fue una presentación de memoria por todas las mujeres cuyas vidas han sido truncadas por la crueldad de la violencia feminicida. La educadora denunció omisión por parte del Estado en la adopción de medidas de protección de la vida de las mujeres frente a formas extremas de violencia y casos de oprobio que en la actualidad no se consideran agravados.

Colombia ocupa el primer lugar en feminicidios de Suramérica y el segundo lugar en Latinoamérica después de Méjico.

Cada 3 días en Colombia es asesinada una mujer por el hecho de ser mujer.

- Hay que deconstruir los patrones patriarcales y machistas.
- La casa del hombre y la mujer es el mundo.
- Una mujer educada tiene más posibilidades de vida plena y autónoma.
- Que la Ley 1257 de 2008 cumpla su objetivo
- Economía del Cuidado: aporte de las mujeres al P.I.B. de Colombia.
- La erradicación de las violencias contra las mujeres se logra promoviendo toda una ofensiva frente a: la ética, la cultura, lo ideológico y lo político. Así, habrá un avance en la defensa de los derechos humanos de las mujeres.

Apasionamiento...similar al de Gloria y tantas mujeres que nos vemos representadas en ella, no sólo por esta ponencia sino, por todo el trabajo y esfuerzo que desde distintos escenarios nos ha representado. Y eso también lo dijo la Presidenta de FIDA Colombia: Diana Bustamante Arango: *“Nos sentimos representadas en usted”*.

Y una estudiante expresó: *“Hay que cambiar el chip”*.

Y...la poesía estuvo presente en esta ponencia, cuando Gloria pasó la presentación en purpura y violeta; colores de la transmutación y de las mujeres (como señalamos en círculos feministas y pacifistas)...un poema cuyos apartes dicen: *“Las flores y las mariposas deben servir para festejar la vida”*.

De igual forma, citó las palabras de **Ofelia Uribe de Acosta**: *“Hay que luchar para obtener y no servir para merecer”*.

Jueves 28 de febrero, la Abogada Carmen Erazo; Integrante de FIDA y quien lleva el caso Tatiana en Cali (que ha tenido gran impacto y ha sido punto referencial), expuso el caso ya conocido y aseguró que sigue en la defensa y la lucha, a pesar de ser sobreviviente de cáncer. En un llamado de alerta, expresó: *“ Nos están matando, nos están vulnerando cada día los derechos”*, declarando la impunidad versus la vida digna.

Seguidamente la representante de China; Anne Chen, en su ponencia, dijo que la situación en ciudad no es tan crítica la violencia contra las mujeres como en el resto de Asia y el mundo. Señaló que además de la ley hay que utilizar otras herramientas y que todo el mundo se debe resolver este problema de una manera más holística.

Aunque en China, FIDA labora frente a la situación en la parte legal, pero ésta no lo es todo.

Algo que me dejó más fría que el aire acondicionado del auditorio fue cuando la señora Anne, dijo que en Hong Kong la prostitución se promociona por medio de cupones. Así como cambias papeles por una pizza por ejemplo. Eh ahí el dilema, porque en Colombia La Corte Constitucional reconoce la prostitución como un derecho al trabajo, sabiendo que ello es violencia contra las mujeres.

Vino el Filósofo Juan Manuel Cuartas de la Universidad EAFIT de Medellín. Con su ponencia titulada y leída: “*¿Es la Mujer la Hermenéutica misma?*” disciplina versus posición del Género. Muy filosófica y aquí creo más en la interpretación.

De regreso al auditorio, me encontré con una sorpresa maravillosa, pues, hace 6 años tuve la gran oportunidad de escuchar en una charla al médico Miguel Lorente de la Universidad de Granada – España.

El Doctor Lorente fue invitado por la Alcaldía de Santiago de Cali; gracias a esta entidad pudimos tener al Doctor Lorente en el Congreso; quien en su ponencia Posmachismo señaló que se debe avanzar en respuestas adecuadas a la violencia de Género ya que en esta cultura, el hombre es el dueño del orden establecido y esa cultura determina la violencia y el Género es definido por la cultura. Aquí recordé la célebre frase de Simone de Beauvoir: “*No nací Mujer, me hicieron Mujer*” .

Muy gráfica y cotidiana esta exposición que me sentí como foca en el agua. El Doctor Lorente habló del triángulo: cultura, violencia y Género; una relación dinámica y cambiante.

“*Mi marido me pega lo normal, pero hoy se pasó*”. Queja de una mujer española atendida.

Hay que romper esa posición de privilegio del hombre, hay que separar la violencia contra las mujeres de la intrafamiliar, doméstica, de Género, etc.

Destaco las siguientes frases dicientes:

- *“El posmachismo es una de las trampas de la voluntad del hombre de dominar, es cambiar para seguir igual, es mantener las referencias clásicas de la cultura patriarcal”.*
- *“La realidad no es un accidente es un resultado”.*

En la tarde, la Presienta Mundial de FIDA, Sheela Anish; Abogada Hindú, en su ponencia, denunció que en su país, la mujer no tiene independencia económica ni social, invasiones y colonialismo sobre las mujeres en India, la mujer es una carga para la familia en materia económica, además, predomina el sistema de deshacerse de los fetos femeninos ya que *“Sólo los hombres pueden mandar los hijos al cielo”.*

El sufrimiento de la mujer comienza desde que está en el útero. Ahora, en la India existe una ley que prohíbe a los médicos dar el sexo del bebé.

Adriana Tovar Ramírez de Women’s Link Worldwide; Abogada de la Universidad de Los Andes de Bogotá, denunció la violencia sistemática de Género, negligencia por parte del Estado colombiano para proteger a las víctimas de la violencia de Género. Su ponencia sobre Litigios de Casos estratégicos en Colombia, instó al público.

Virtualmente, el Banco Mundial estuvo presente en el Congreso con la ponencia: Violencia contra la Mujer, dependencia económica- Mujer empresa y derecho. Se hizo un análisis de acuerdo al país , concluyendo que la ley trata de manera distinta a hombres y mujeres en el mundo, prevaleciendo la desigualdad de Género.

- **De 141 países sólo 38 reconocen la igualdad de Género.**
- **Mientras más diferencias legales, menor cantidad de mujeres trabajadoras y emprendedoras.**

...en ese preciso momento de la tarde, Sheela Anish, mostró el aparato tecnológico para la traducción a Anne de Hong Kong, señalándole algo particular. Ellas estaban delante de mí y seguro al dorso del aparato decía: Made In China.

Fue una jornada muy extenuante ya que se alargó debido a las intervenciones de las invitadas internacionales frente a la exposición del Banco Mundial, la traducción tomó su tiempo y la programación no se cumplió como estaba planteada.

Viernes 1 de marzo

La ex presidenta de FIDA Colombia: Ángela Cuevas, en su presentación del entorno como una de las bases para la libre disposición de las mujeres, mostró el proyecto Nashira Un Canto de Amor, ubicado en el Bolo San Isidro, Municipio de Palmira-Valle; cuna de la cultura Malagana, desde el año 2003, en esta aldea ecológica, con talleres se capacitó a las mujeres que formaron núcleos productivos, con políticas abiertas, autosostenible y autosustentable, huerta orgánica, baño seco, cocina solar, entre otras innovaciones amigables con el medio ambiente. Este entorno aporta a la situación de las mujeres cabeza de familia que en Colombia son el 33% y los hombres aquí, son transitorios como ocurre en Nashira donde hay situaciones aburridas (como lo dijo la expositora): abuela, mamá e hija con bebé SOLAS.

Surinder Kapila representante de Kenya y Tesorera de FIDA, destacó que su país es el de mayor número de reformas con estrategias desarrolladas y aplicadas exitosamente, con medios de comunicación sensibilizados, pero, el Parlamento Kenyata está lleno de patriarcas conservadores que han votado en contra de las mujeres porque sienten invasión de espacios en la política masculina por parte de las mujeres; según los denunciaron las activistas. En Kenya y en varios países de África la mujer soltera y sin hijos es cuestionada.

Y los ancianos de dicho continente dicen:” ***Cuando una mujer africana dice que no significa que si***”. De allí, la violación grupal que ocurre a cada instante.

la Abogada Carmen Meza Ingar; Directora de la Unidad de Investigación de la Facultad de Derecho y Ciencia Política de la Universidad Mayor de San Marcos, Lima-Perú habló de las formas de litigio en su país

destacó la antigua unión desde Cundinamarca, simbolizando las 3 leyes Quechuas: Igualdad, Libertad y Justicia...eso es lo que somos los pueblos indígenas...otra vez vino a mí, mi ser Yanacona ancestral.

Desde las invasiones, los mal llamados “descubrimientos” viene la

violencia contra las mujeres y esto me lo reconfirmó la Abogada Meza Ingar, quien denunció que en Perú se hablan 45 idiomas. Pero, la justicia no se traduce a esos idiomas nativos y el silencio es cómplice de la historia frente a las capacidades de las mujeres.

Frases para destacar de esta ponencia:

- “La mujer muchas veces trabaja mejor que cualquier Ministro de Economía”
- En la Convención de Belem Do Pará del 9 de junio de 1994, la Presidenta de FIDA de esa época fue pionera. “Fujimori la aprobó como etiqueta”.
- “El mundo es ancho y ajeno”.

Isabel Cristina Jarramillo; Experta en Perspectiva de Género de la Universidad de los Andes, en su ponencia: Derecho y Derechos Promesas Vacías, dijo que en sistema jurídico existen vacíos y contradicciones y que las leyes generales no resuelven los casos concretos.

Interpretación de textos, puntos medios, soluciones políticas se deben tener en cuenta para los resultados. Y recordar que: “dura es la ley pero es la ley”.

A las 8 de la noche fue la cena de gala que cerró el evento.

La cena estuvo deliciosa, muy amena y fraterna, acompañada de la amistad, la admiración y el respeto promulgado por quienes participamos de ella.

Sandra y Julián; una pareja bailarina de salsa hizo parar de sus asientos a las ponentes internacionales para observarles detenidamente, tomar fotografías y aplaudir. Y quién no, luego que reforzaran mi amor por esta ciudad cuando danzaron: “Cali Pachanguero”-el segundo himno de nuestra capital y que cada vez que suena produce en mi alma las mejores sensaciones y el orgullo de haber nacido en esta tierra, la que durante tanto tiempo acogió al Maestro Jairo Varela; autor de la canción y que luego de su muerte, su memoria reposa en esta ciudad.

A las 11:37 de la noche, la luna llena caleña se escondió para dar paso y espacio a Sheela Anish; quien siguió con su voz una canción hindú.

Sorpresa mágica brindó el árbol del jardín de la Asociación todo en flor y con un aroma fascinante.